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放弃高校教师岗位
扎根南海从事职业病防治

彭旺初是湖南人，1990年研

究生毕业后，他在湖南师大医学院

任职，从事职业卫生教学。谈及为

何选择来南海工作，他直言，南海

是改革开放的先行地，当年南海六

万余家工厂职业危害和防治情况

突出，这对潜心于职业病防治与研

究的他来说吸引力无疑是巨大的。

一番了解后，彭旺初放弃高

校教师的工作，1997年来到南

海卫生防疫站工作。“不亲自接

触这些职业病，不理论联系实

际，就无法深入研究。”说到职业

病，彭旺初话匣子一下打开了。

“没有铜头铁嘴，干不了这

活！”他说，刚到南海卫生防疫站

时，走遍了南海大大小小的工厂，

挨家上门调查采样，“不是在去工

厂的路上，就是在准备去工厂的

路上”的说法毫不夸张，南海当年

最常见的职业病是有机溶剂和重

金属中毒，尤其是鞋厂、玩具厂、

箱包厂等工厂很容易出现的苯中

毒。但当时职业卫生工作很难开

展，“因为很多工厂的老板都认为

我们是来找事的”。

职业病危害因素监测既是一

件“苦差事”，也是一件“危险差

事”。他说，因为监测别人的工作环

境好不好，首先检测者就必须置身

于这种环境，所以我们经常会面对

高粉尘、高温、高湿、有毒有害气体、

噪声等，每年最热的月份要对高温

车间进行检测，在冶炼、铸造等岗

位，每个点都要检测至少15分钟，

一个节点下来，几乎衣服湿透了。

不过，在挑战面前，彭旺初

迎难而上，骨子里那股“吃得苦、

霸得蛮、耐得烦”的性格，在他身

上表现得淋漓尽致。建章立制、

科学管理、以案促管……职业病

预防各项工作开展得有声有色，

风生水起，迈上了发展的快车道。

正 是 他 和 团 队 的 努 力 ，

2012年南海区卫生监督所——

职业卫生监督团队荣获“广东卫

生监督‘感动·十年’团队之劳动

者健康的守护者”称号，是广东

省唯一获此殊荣的团队。

“人的一生，有30%的时间

需要在工作岗位上度过，工作环

境的卫生状况对身体健康的影

响至关重要，只要我们工作到位

了，就可以让成千上万的职业工

人少生病、不生病。所以，我总

想再努力一点，再努力一点。”这

是彭旺初经常挂在嘴边的话。

如今，彭旺初虽然调离了一

线职业病防治岗位，但仍心系职业

卫生防治工作。“我是技术型的。”

他说，我会通过多种途径，充分利

用自己的专业知识，持续关注并反

映职业卫生防治工作方面的问题，

提高职工对自身健康的关注。

为职工权益鼓与呼
他的提案满是职工期盼

为职业病预防日夜操劳的同

时，彭旺初时刻不忘自己身上的另

一个身份——南海区政协委员。

1998年加入南海区政协的

他，早在1995年已加入九三学

社。“发挥专业性，在熟悉的领域发

声，努力推动问题的解决”，这是他

多年来履职的理念。

为此，彭旺初从熟悉的职业

病出发，为职工权益付出了许多努

力：深入工厂车间基层一线，针对

职工最关心、最直接、最现实的利

益问题展开调研；深入研究，反复

琢磨，打磨出高质量提案建议……

彭旺初还记得，1999年在

政协全会上提交的《重视和加强

南海职业病防治工作刻不容缓》

提案，是经过一年多的深入调查

和研究撰写出来的。该提案涉及

几十万南海劳动者的职业病防治

工作，提案一提交就引起政府的

关注与支持，还获得当年的提案

二等奖。

“一个拥有身心健康的劳动

者，才能真正充满活力。保护劳

动者健康，就是保护和发展生产

力。”最让他欣慰的是，这份提案

引起当时的区委书记、区长的关

注，随即全区召开了几次职业病

防治工作会议，制定相关规划，采

取了一系列措施，这些举措大大

减少了南海职业病的发生，为推

动南海经济社会高质量发展和做

好职工维权服务贡献力量。

作为南海区政协医卫界别的

委员，彭旺初深刻认识到，以提案

或信息的形式，向党和政府反映意

见和建议，使党和政府的决策更加

科学，更加符合实际，更加贴近民

生，这是他的责任。

2002年，他在日常工作中又

发现，很多工厂的职工饱受职业病

的危害；同时，他发现很多企业在兴

建过程中未经过卫生部门的审批登

记环节。对此，他认为要从根本上

解决职业病危害的问题，一定要防

止走上“先污染，后治理”的老路。

为了这沉甸甸的义务和责

任，他提交了《关于在南海实施

“职业卫生审查制度”的建议》，建

议工业企业立项审批后，要向卫

生部门提交职业病危害项目评

估，积极推动三同时工作，即职业

病危害防护设施必须与主体工程

同时设计，同时施工和同时使用。

9月29日，在南海区政协以

“推动南海区人民医院新院区建

设”为主题的专题视察座谈会上，

彭旺初建议，南海区人民医院新院

区要切实担负起区内医院“龙头”

的责任，加快错位发展，提高南海

医疗资源的使用效率，同时还要注

重人才的培育。

展望未来。彭旺初感慨：“对

于政协常委我将继续履职尽责，多

帮忙不添乱，立足自己本职的工作

建言献策，助推有为政协发展。”

文/珠江时报记者戴欢婷

通讯员叶宁邹永榆

●姓名：彭旺初 ●界别：医卫

●职务：南海区政协常委、九三
学社南海基层委员会副主委、南
海区储备粮管理中心副主任

●履职感言：连续担任多届政协
委员，深刻体会到作为政协委员
既要有责任，还要有好的心态，
同时要发挥专业优势，用心、用
情、用力履行政协委员责任，为
南海经济社会发展贡献力量。

委员档案

儒雅、平易近人，是他给人

的第一印象。以“守护劳动者职

业健康”为初心和使命，他辞去

高校教师职业，投身南海职业卫

生一线，20年如一日，深入工厂

车间，对职业病防治工作保持着

火一样的热情。

他就是去年从南海区卫生

监督所转岗去了南海区储备粮

管理中心的彭旺初。从1998年

加入南海区政协的他，22年来一

直从熟悉的职业病领域出发，每

一份提案都是职工沉甸甸的期

盼，为劳动者职业健康鼓与呼。

南海区政协常委彭旺初：

履职22年为劳动者职业健康发声

■2020年8月11日，彭旺初（左二）参加南海区政协副主席黄庆添（左五）率队赴东莞惠州学习考察高科

技产业发展调研组，图为调研组参观位于东莞市的中国散裂中子源。通讯员/邹永榆摄

5年前，还在西樵镇樵乐社

区工作的程永坚第一次接触人口

普查相关工作，参与了2015年
全国1%人口抽样调查工作。但

面对今年的第七次全国人口普

查，他称自己也是一名“新兵”。

他积极发动物业管理公司、在职

党员等社区共治力量参与，并提

前做好充足准备，提高效率，尽量

缩短打扰居民的时间。

社区共治力量
充实普查员队伍

作为目前西樵镇最“年轻”、

常住人口最多的村居，樵江社区

的户籍人口超过8000人，常住人

口27000多人。程永坚直言：“樵

江社区的人口是之前所在社区的

两倍，而且有更多非户籍人口。”可

见其人口普查工作量之大。

他认识到，若要在规定时间

内完成摸底调查、入户走访等工

作，光凭他和同事的力量是不够

的，必须发挥社区共治力量参与

其中。

从2020年4月樵江社区成

立的那一天起，程永坚就承担起该

社区的民政、户籍管理、行政服务、

社保等方面的工作，这也使他无时

无刻不与居民群众面对面。他和

同事常常走访慰问社区内其他困

难家庭，及时提供帮助。群众的

信任就这样一点点积累起来。

这一次，不少社区居民在收

到人口普查的通知后，都表态会

积极配合。群众的自觉性大大减

轻了普查员的负担。

不仅如此，身处在这一个典

型的城市社区，与19个小区的

物业管理公司保持密切联系是程

永坚的必修课。定期组织各小区

的物管公司开会、到小区宣传重

点工作等，是他的日常工作。他

笑着说：“跟很多小区的物管公司

都混熟了，每次要开展什么工作，

他们都很支持我们，我们也很感

动。”

得益于此，物业管理公司的

工作人员也成为该社区普查员

队伍中一股不可或缺的力量。

作为一名党员，程永坚也积

极发动社区内的在职党员加入

到普查员的队伍中。截至目前，

已有32位在职党员报名。

充足准备
减轻对居民影响

“我们上周就看到宣传栏里的

人口普查通知，社区工作人员也给

我们发了宣传小册子。”樵江社区

江山一品小区居民梁小姐说。

从9月下旬开始，程永坚与

同事们便将人口普查宣传覆盖

到每个小区。他们不仅通过张

贴海报、派发宣传小册子、多媒

体推送进行宣传，还要求物管将

人口普查的通知发到业主微信

群中。

程永坚也积极参与培训学

习，将学习到的“干货”应用到工

作中。他合理分配社区的工作任

务，认真完善资料整理数据、建筑

物和普查小区的标绘划分，对工

作人员进行培训，为入户调查做

好充分的前期准备工作。

在第七次全国人口普查短表

中，每个人需要填报的项目有12
项。为了提高统计效率，缩短入

户时间，降低对居民生活的影响，

程永坚想出一个方法：先根据社

区所掌握的2万多名居民的基本

情况，尽量填写好，当普查员入户

时，居民只需核对信息是否正确

即可。

这样的方法无疑增加了普查

员的事前准备工作，但程永坚却十

分坚定：“事前准备做足，就能为群
众节省时间，再辛苦也值得！”

文/珠江时报记者钟泽诗

通讯员黄健景

图片由通讯员提供

西樵镇樵江社区人口普查指导员程永坚：

发挥社区共治力量科学提高普查效率

■程永坚给社区居民宣传人口普查工作。

珠江时报讯（记者/洪晓诗

通讯员/徐一楠）10月12日，佛

山大剧院迎来两周年院庆。下

午，佛山大剧院举行了两周年院

庆答谢会暨2021“佛山城市艺

术季”发布会，现场公布了一系

列演出计划。

运营两周年，佛山大剧院不

仅给广大观众献上国内外顶尖

的歌剧、话剧、音乐会等各类舞

台演出外，还通过开展艺术家见

面会、剧院开放日、艺术教育培

训、线下艺术快闪等各种活动，为

市民带来别致的艺术体验。据统

计，开业两周年佛山大剧院共上

演各类剧目205场，举行艺术体

验活动近40场，共有11.33万
名观众走进这座奇妙的艺术坊塔

感受舞台艺术的美好。

活动现场，佛山大剧院和佛

山市演艺中心还联合发布了重

磅规划。据了解，“2021年首届

佛山城市艺术季”拟于2021年
5月启动，陕西人艺版话剧《白鹿

原》作为开幕剧目将于佛山市演

艺中心上演，而被誉为“一生必

看的一部音乐剧”的韦伯原版音

乐剧《剧院魅影》将作为艺术节

闭幕演出于2021年10月在佛

山大剧院举行。此外艺术季上

演的剧目题材广泛品种多样，涵

盖舞蹈、话剧、音乐剧、舞台剧等

多个艺术门类。

佛山市文广旅体局局长陈

新文表示，以建设更具品质的文

化导向型城市为抓手，抢抓粤港

澳大湾区建设机遇，佛山大剧院

除了不断引进高品质精品剧目、

丰富文化产品供给、打造国际一

流剧院，还要生产创造具有时代

性、弘扬主旋律、彰显佛山特色的

标杆文艺作品和品牌文化活动。

两周年院庆少不了精彩的

演出剧目。院庆当晚，指挥杨洋

携手歌唱家石倚洁、赵越、龚爽

与广州交响乐团，带来了一场精

彩悠扬的佛山大剧院两周年庆

GALA音乐会。同时佛山大剧

院十月院庆演出季将有法国艺

术启蒙魔术剧《美术馆奇妙夜·

星夜》等多部精品剧目轮番与观

众见面。而永嘉昆剧团《牡丹

亭》、钢琴家宋思衡《80后时光

机》多媒体音乐会等剧目则会在

11月至12月登台献演。

佛山大剧院迎来两周年院庆

“院庆演出季”好戏连连
技能工匠争先赛
决赛今日举行

珠江时报讯（记者/陈焯莹）技

能比拼，创新较量。历经四个多月

的发动、初赛、培训、复赛之后，今

天，2020广东“众创杯”创业创新大

赛之技能工匠争先赛迎来总决赛，

15个团队组和12个企业组通过路

演答辩，争夺金银铜奖。

决赛采用现场展示与答辩的形

式进行，其中项目展示8分钟，评委

点评提问4分钟，参赛项目负责人

必须参加赛事答辩环节，答辩总人

数不超过3人。15个团队组项目

于当天上午路演答辩，企业组则安

排在下午进行。组委会特邀业内资

深人士和专家学者担任评委，就项

目的可行性、创新性、示范性等进行

综合评分。工作人员在路演结束

后，综合复赛成绩确定决赛分数，最

后按决赛分数从高到低的原则，公

布参赛团队（企业）排名。

获奖名额为团队组金奖1名，

银奖2名，铜奖3名、优胜奖6名，团

队组同时设创业伯乐奖（指导老师）；

企业组金奖1名，银奖2名，铜奖3
名、优胜奖3名，另特别设置“广东技

工突出成果奖”“粤菜师傅卓越创意

奖”“南粤家政创新项目奖”。

大赛颁奖仪式将在决赛分数出

炉后同步举行。今年获奖的12个
项目，大赛将推出“12+N”的配套服

务体系，包括团队组项目2年内在

广东落地创业的，可再分别申请10
万元、7万元、5万元项目落地资助；

可申请创业担保贷款扶持总额最高

达500万元等相关优惠政策；可优

先入驻创业孵化基地等一条龙落地

配套支持；可享受孵化场地保障、创

业融资支持、创业担保贷款等系列

政策支持。


